



CONVERSATORIO
Seguridad Alimentaria y Patrimonio Biocultural.
Estrategias comunitarias frente al Cambio Climático
31 DE AGOSTO 2023 | 12:00 hrs.

Preguntas del público asistente

Preguntas generales

1. ¿Qué es para ustedes el desarrollo regenerativo?

Puedes ver la respuesta en vivo [acá](#).

2. ¿Cómo contribuye su proyecto a la seguridad alimentaria de Chile y al patrimonio biocultural?

Puedes ver la respuesta en vivo [acá](#).

3. ¿Cómo ven su labor en el horizonte del patrimonio biocultural?

Puedes ver la respuesta en vivo [acá](#).

4. ¿Cómo piensan el tema de la escala de estas experiencias? Se piensan exclusivamente como iniciativas locales o visualizan procesos de articulación de nivel regional nacional?

Puedes ver la respuesta en vivo [acá](#).

5. En general no quedó claro el apoyo de Lepe; es decir, cuál sería la diferencia con Indap, por ej.

Fundación Lepe está apoyando, a través de su programa [Fondo Común](#), a la Colaborativa Las Palmas y a la Red Pueblo a Pueblo. Ambas organizaciones se adjudicaron el fondo concursable promovido por Fundación Lepe el año 2021.

Por otra parte, la Red de Apicultores de miel de Callaqui, fue una de las organizaciones que se adjudicó los recursos de Fondo Común el 2019. Ellos ya terminaron su proyecto con [Fundación Lepe](#) y fueron invitados debido a su experiencia en el tema.

Desde Fundación Lepe buscamos, a través de estos conversatorios, visibilizar a las organizaciones que han pasado a través del programa Fondo Común y se encuentran desarrollando iniciativas de desarrollo regenerativo que responden a la crisis climática que estamos viviendo hoy.

6. Agradecería colocaran sus datos de contacto y/o RRSS. Muchas gracias

Instagram: @mielpewenchekallaqui (apicultores de Callaqui) | @pangue_fundacion (Las Palmas) | @Ladistricoop (Red Pueblo a Pueblo)

Preguntas para Colaborativa Las Palmas

7. Felicitar a Colaborativa Las Palmas, pregunta ¿Cómo es lo de la acción regenerativa y como es lo de transferencia de técnicas de cultivo? ¿Algún contacto sitio web?

Puedes ver la respuesta en vivo [acá](#).

8. Las Palmas: ¿Se certificarán orgánicos? ¿Por qué?

No vemos la certificación como algo estrictamente necesario, como comentamos, la colaborativa tiene un grupo de curatoría que permanentemente visita a productores y constata el tipo de agricultura que estos desarrollan, por lo que no nos resulta necesario que otro ente valide el tipo de agricultura que nuestros productores hacen, puesto que lo hacemos nosotros mismos y así de paso construimos sólida confianza.

Preguntas para Apicultores de Callaqui

9. ¿Por qué la miel es muy intervenida en Chile?

Puedes ver la respuesta en vivo [acá](#).

Muchas de las mieles se encuentran intervenidas con chancaca, fructosa o azúcar. La miel que producimos nosotros, desde la Red de Apicultores de Callaqui, es orgánica y no intervenida.

10. ¿Ustedes trabajan con la abeja italiana u otra especie ancestral? ¿Cómo controlan la Varroa? ¿Piensan certificarse en orgánicos?

No se trabaja con la abeja italiana. Se llama abeja carniola (apis mellifera carnica).

La varroa se trata con hierbas (ej: poleo) de la zona y ácido exálico. No se están ocupando químicos. Están indagando en otras hierbas que podrían servir.

11. ¿Cuál es la flora principal del Alto Biobío?

Avellano, Guindo Santo o Ulmo, frutales, Colcolén.

12. Respecto de la miel de alto Biobío, ¿Han evaluado proteger el origen bajo un sello para certificar? Así evitar fraude al consumidor y de alguna forma mantener el prestigio de su miel.

Estamos trabajando con Sercotec para certificarnos y obtener también la denominación de origen. Es un trámite largo pero aún no obtienen el sello. Se hizo un estudio con la Universidad Católica de Santiago para certificar la miel, pero el proceso continúa.

13. ¿La miel tiene análisis de pureza?

Sí. Nosotros lo hemos realizado a través de la Universidad de Concepción y la Universidad Católica. Se ha descubierto un porcentaje relevante de Guindo Santo (Ulmo) y Avellano.

14. ¿Cuál es su opinión en relación a los impactos que genera la trashumancia en los apiarios establecidos en un territorio?

La trashumancia apícola puede producir muchísimos daños en las abejas del territorio. Para eso, estamos trabajando en una ordenanza municipal que busca evitar que entren abejas externas que traigan consigo enfermedades, como por ejemplo, la loque americana.

15. El cambio climático está perjudicando los ecosistemas, y la flora no se escapa a ello. ¿Qué acciones están promoviendo, en lo práctico, para favorecer fuentes de néctar para las abejas?

Hemos realizado distintas acciones con la comunidad y Conaf para reforestar zonas degradadas. También estamos promoviendo el no uso de químicos y acciones en torno al cuidado del agua, del río. Estamos tratando de favorecer también la protección del avellano y Guindo Santo (o Ulmo), porque son árboles que dan mucho néctar y ayudan al proceso de la miel. Sentimos que aún nos falta hacer más acciones, sobre todo relacionadas con el cuidado de las vertientes.

Preguntas para Red Pueblo a Pueblo

15. Buenas tardes. Felicidades por la iniciativa. Magnífico tema que contribuye a democratizar la información. Acerca del precio de los productos, ejemplo las lentejas ¿La diferencia de lo que se observa en la producción nacional frente a la internacional estará explicada por la calidad de las legumbres (certificaciones)?

No, la variación de precio de las legumbres es por la política de insumos para la producción. Actualmente Chile está priorizando la producción de frutas para exportación en vez de legumbres o cereales. Eso se traduce en dos políticas: la primera es que INDAP (Instituto de desarrollo Agropecuario - Ministerio Agricultura) destina recursos para las frutas en vez de las legumbre, o sea, los productores no tienen recursos de inversión ni de garantías de producción (en caso de que se pierda la plantación por plagas o heladas)

La segunda es la política de los impuestos, en donde todos los cereales, frutos secos, legumbres, tienen impuestos rebajados para la importación. Por otra parte, los insumos necesarios para la plantación de estos productos en Chile, tienen más impuestos.

Esto se debe a una política internacional de división del trabajo. Hay países que son cerealeros, otros de frutas, otros mineros, etc. Los acuerdos internacionales van garantizando que eso sea así a partir de los impuestos.